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В этот день  большой зал РДК  
едва вмещал гостей со всех угол-
ков района. При входе в фойе посе-
тителей встречали работники дома 
культуры и музея в солдатских гим-
настёрках, которые гармонично впи-
сывались в экспозицию, посвящён-
ную  военной тематике. 

С открытием юбилейного года 

ВСЛЕД ЗА СОБЫТИЕМ

2020 год – Год памяти и славы
Торжественное мероприятие, посвящённое этому событию,  

состоялось в районном доме культуры 31 января

присутствующих поздравили  глава 
района Татьяна Богданова и пред-
седатель районного совета ветера-
нов Анатолий Барнёв. Они отмети-
ли, что в Год памяти и славы необ-
ходимо организовать и провести 
множество мероприятий для того, 
чтобы прославить подвиг советско-
го народа. 

Специальную концертную про-
грамму к открытию Года памяти и 
славы подготовили работники дома 
культуры и артисты художествен-
ной самодеятельности. Песни во-
енных лет и современные произ-
ведения о мире, вере в победу и 
любви к малой родине исполняли 
сольно и дуэтом Наталья Свяже-

нина, Александр Голынский, Свет-
лана и Вячеслав Сериковы, Нина 
Савельева и Елизавета Первухина, 
вокальные группы «Добро», «Та-
волга», детские вокальные группы 
«Сюрприз» и «Каникулы».

Светлана СУРОВЦЕВА 
Фото автора

В НЕСКОЛЬКО СТРОК
 ОБО ВСЁМ

Сохраним 
наши леса

В нынешнем году бюджетное 
финансирование регионального 
проекта “Сохранение лесов” соста-
вит 364 миллиона рублей. Сред-
ства будут направлены на покупку 
26 единиц лесопожарной техники. 
Среди нового лесопожарного обо-
рудования значатся спальники, па-
латки, прожекторы, канистры, ран-
цевые огнетушители и многое дру-
гое. Для лучшей координации опе-
ративных групп слежения и контро-
ля  будет закуплено 25 метеостан-
ций, 42 радиостанции, 27 радиове-
щательных станций, 780 сигналь-
ных ракет, более 40 спутниковых 
телефонов. Благодаря нацпроек-
ту “Экология” впервые в филиалах 
ГБУ "Тюменская авиабаза" появят-
ся беспилотники – 10 квадрокопте-
ров вертолётного типа и 1 квардо-
коптер самолётного типа. Напом-
ним, что в 2019 году департамен-
том лесного комплекса Тюменской 
области показатель регионального 
проекта на улучшение окружающей 
среды был выполнен на 118%, уве-
личен запас лесных семян, восста-
новлено 7000 га леса.

Когда 
скорость – 
вне закона

Как сообщает областная Госав-
тоинспекция, для стабилизации  
обстановки на дорогах Тюменской 
области, обострившейся в январе, 
сотрудники ГИБДД контролируют 
скоростной режим на федераль-
ных автодорогах региона, измеряя 
скорость автомобилей в движу-
щемся потоке транспорта с помо-
щью приборов фиксации скорости 
«Бинар». В ближайшее время пла-
нируется установка антирадарных 
устройств в антивандальных кор-
пусах, что также приведёт к сниже-
нию опасных скоростей на загород-
ных автодорогах, считают работни-
ки дорожного правопорядка. В 2019 
году на дорогах Тюменской обла-
сти из-за несоответствия скорости 
условиям движения произошло 760 
дорожно-транспортных происше-
ствий – это каждая четвёртая ава-
рия от общего числа ДТП, зареги-
стрированных в регионе. Каждый 
третий человек, погибший в ДТП 
в минувшем году, лишился жизни 
из-за нарушения водителями ско-
ростного режима.

Бравада 
здесь ни к чему

По сообщению государствен-
ной инспекции по маломерным су-
дам (ГИМС), выезд на транспорте 
на лёд водоёмов вне ледовых пе-
реправ запрещён законом, потому 
что крайне опасен для жизни. Не 
секрет, что зимняя рыбалка – это не 
только удовольствие для истинно-
го рыбака, но и весьма экстремаль-
ный вид отдыха. Большинство не-
счастных случаев происходит с ры-
баками, которые,  чтобы добраться 
до места рыбной ловли, выезжают  
на лёд на автомобиле или снегохо-
де. Глубокий снег, торосы, полыньи, 
перемёты, недостаточной толщи-
ны и крепости лёд, метель, незна-
комая местность – все это созда-
ёт опасность для тех, кто находит-
ся на льду водоёмов. Будьте осто-
рожны и внимательны! 

Информации подготовил
Андрей ЗАДОРОЖНЫХ

Казанцы говорят спасибо ветеранам войны за беззаботное детство и мирную жизнь

АКТУАЛЬНО

Эпидемия китайского 
коронавируса набирает обороты 

Что известно о способах борьбы и профилактики 
Число заразившихся в мире уже достигло почти 12 ты-

сяч человек, более двухсот  из них скончались. Очаг по-
прежнему располагается в китайском городе Ухань, однако 

31 января первые случаи заражения зафиксированы и в Рос-
сии:  один из них – в Забайкалье, а второй – у нас, в Тюмени. 
Вирус был выявлен у студентки тюменского вуза.

СИТУАЦИЯ –
ПОД КОНТРОЛЕМ

В субботу, 1 февраля, губерна-
тор Тюменской области Александр 
Моор провёл очередное заседание 
оперативного штаба по недопуще-
нию завоза и распространения но-
вой коронавирусной инфекции.

Руководители всех служб и ве-
домств, задействованные в профи-
лактических мероприятиях, доложи-
ли о проделанной работе.

Директор областного департа-
мента здравоохранения Инна Ку-
ликова сообщила о состоянии го-
спитализированной студентки из 
Китая, у которой  31 января под-
твердилась одна из взятых на ко-

ронавирус проб. Состояние паци-
ентки удовлетворительное, темпе-
ратуры нет, жалоб на самочувствие 
девушка не предъявляет. Она про-
должит находиться под наблюде-
нием врачей, ей предстоит пройти 
вторичное обследование на коро-
навирус. Инна Куликова также со-
общила о проведённой санитарной 
обработке помещений общежития 
Тюменского индустриального уни-
верситета.

Все необходимые меры приняты 
и на объектах транспорта: в аэро-
порту Рощино и железнодорожном 
вокзале. Проводится дополнитель-
ная санитарная обработка помеще-
ний, а также, в случае  необходимо-

сти,  и врачебный осмотр пассажи-
ров. Губернатор также отметил, что 
для региона февраль – традицион-
ное время подъёма заболеваемо-
сти ОРВИ и гриппом. На сегодняш-
ний день эпидемический порог за-
болеваемости уже превышен сре-
ди школьников. С целью профилак-
тики и уменьшения темпов распро-
странения этой инфекции городской  
санитарно-противоэпидемической 
комиссией принято решение о вве-
дении с понедельника, 3 февраля, 
карантина во всех учебных заведе-
ниях Тюмени. 

Сразу же после завершения за-
седания оперативного штаба глава 
региона Александр Моор дал офи-

циальный комментарий:«Принят 
весь комплекс необходимых про-
филактических мер. Дополнитель-
но проведён врачебный осмотр 
студентов общежития Тюменско-
го индустриального университета. 
Все молодые люди с признаками 
ОРВИ и гриппа, даже не контакти-
ровавшие со студенткой из Китая, 
госпитализированы. Они находят-
ся под наблюдением медперсона-
ла, у них взяты пробы на опреде-
ление коронавируса. Под контро-
лем и прибытие всех тюменских 
туристов, возвращающихся из Ки-
тая. Их встречают, и проводится 
врачебный осмотр. 

(Продолжение на 2 стр.)
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Чеснок и спиртные напитки против коронавируса не 
помогают. При температуре в 56 ° C вирус уничтожает-
ся за 30 минут. Пребывание человека в бане или сауне при 
этом не гарантирует уничтожения вируса. Также он чув-
ствителен к ультрафиолету, однако обычных солнеч-
ных лучей недостаточно – нужна обработка специаль-
ной обеззараживающей установкой.При комнатной тем-
пературе коронавирус может выживать на поверхности 
предметов примерно полчаса.2019-nCoV уничтожается 
75% раствором этилового спирта и дезинфицирующими 
средствами с хлоркой.

Основными местами распространения коронавируса 
китайские специалисты назвали  больницы, где в очере-
дях люди с обычной простудой или гриппом соседству-
ют с носителями 2019-nCoV. Поэтому в Китае власти 
всячески пропагандируют домашнюю изоляцию,  реко-
мендуя даже заболевшим выждать пару-тройку дней и 
идти к врачу, только если за это время состояние ухуд-
шится.

АКТУАЛЬНО

Эпидемия китайского 
коронавируса набирает обороты 

(Продолжение. 
Начало на 1 стр.)
Сегодня на заседании штаба 

обсудили и выработали алгоритм 
встречи проходящего поезда Пе-
кин – Москва. Пассажиры, выхо-
дящие на станции Тюмень, также 
будут осмотрены врачами».

Губернатор подчеркнул, что все 
службы работают по утверждённым 
алгоритмам. Ситуация находится 
под контролем.

ГЕНОМ ВИРУСА 
РАСШИФРОВАН

Хотя  факт появления вируса на 
территории нашей страны и даже 
области  удручает, нельзя не при-
знать, что чего-то подобного мы 
ждали всю последнюю неделю, с 
волнением следя за распростра-
нением вируса в Китае. Так что же 

это за вирус такой, и как от него за-
щититься? 

Коронавирусы представляют со-
бой семейство из более чем 30 виру-
сов. Впервые они были выделены в 
1965 году. Поражают людей, домаш-
них животных, птиц, свиней, круп-
ный рогатый скот. Коронавирус спо-
собен провоцировать поражение 
дыхательной системы, желудочно-
кишечного тракта, нервной системы. 
О серьёзности ситуации говорит тот 
факт, что в 2002 году в результате 
вспышки коронавируса, начавшей-
ся в Китае, атипичной пневмонией 
заболели 8098 человек, 774 чело-
века умерли.

Геном вируса 2019-nCoV уже 
расшифрован,  учёные утвержда-
ют, что он на 85% совпадает с ге-
номом вируса, провоцировавше-

го атипичную пневмонию. Но ви-
рус 2019-nCoV «хитрее» предше-
ственника – часть случаев похожа 
на обычную простуду и обходится 
без пневмонии и даже температуры, 
при этом больной заражает других. 
Кроме того, вирус может менять как 
"хозяина" (передаваться от живот-
ных человеку или от человека че-
ловеку), так и форму (из кишечной 
превратиться в респираторную).

Как проявляется и передаётся 
болезнь?

По словам ученых, главный спо-
соб борьбы с вирусом 2019-nCoV – 
медико-санитарные мероприятия, 
карантин. Основной способ рас-
пространения вируса – воздушно-
капельный, с близкого расстояния 
(безопасным расстоянием назва-
ны 2 метра), при кашле и чихании. 
Естественно, 2019-nCoV передаёт-
ся, например, после того, как чело-
век, коснётся дверной ручки, на ко-
торую попала зараза, а потом по-
трёт лицо. При этом существует 
опасность, что коронавирус может 
мутировать и распространяться не 
только воздушно-капельным путём 
(по данным китайского Минздрава,  
исследования  говорят  о возможно-
сти заражения коронавирусом че-
рез конъюнктиву глаза). 

В то же время, как отметил  экс-

глава Роспотребнадзора Геннадий 
Онищенко, скорость распростране-
ния для инфекции, которая переда-
ётся воздушно-капельным путём, в 
среде с большой скученностью на-
селения, характерной для китай-
ских городов, остаётся довольно 
медленной, что не может не обна-
дёживать. Кроме того, у всех по-
гибших заражение наложилось на 
серьёзные хронические заболева-
ния, поэтому повлекло настоль-
ко тяжёлые последствия. Тем не 
менее нельзя не отметить, что в 
группе риска находятся люди стар-
ше 65 лет.

Пути заражения ещё не до кон-
ца изучены. Инкубационный пери-
од составляет от 1 до 14 дней. В это 
время у людей может не быть ника-
ких внешних признаков болезни, но 

они могут быть заразны.
ОСНОВНЫЕ СИМПТОМЫ 

ЗАБОЛЕВАНИЯ:
* температура, утомление, су-

хой кашель;
* нарушение сердечного ритма;
* заложенность носа, насморк;
* у некоторых пациентов по-

являлись такие симптомы, как 
диспноэ (ощущение нехватки 
воздуха);

* на ранних стадиях болезни уро-
вень лейкоцитов был нормальным 
или пониженным;

* у некоторых больных был по-
вышенный уровень ферментов пе-
чени, наблюдались проблемы с пи-
щеварением, диарея;

* у большинства  больных рент-
генограмма показывала пневмо-
нию.

ЧТО ДЕЛАТЬ, 
ЧТОБЫ НЕ ЗАБОЛЕТЬ?

* Избегайте контакта с больны-
ми острыми респираторными забо-
леваниями.

* Ограничивайте посещение 
многолюдных мест.

* При посещении медицинских 
организаций, общественного транс-
порта, крупных торговых центров 
пользуйтесь одноразовыми маска-
ми. Маски необходимо менять каж-
дые два часа.

* Кроме ношения качественных 
масок, плотно охватывающих об-
ласть носа, бельё и одежду необхо-
димо стирать и сушить при высокой 
температуре.

* После пребывания в местах 
массового скопления людей поло-
щите горло антисептическими рас-
творами, промывайте полость носа.

* Рекомендуется не употреблять 
сырых  или не обработанных дли-
тельной готовкой продуктов живот-
ного происхождения, включая яйца, 
молоко и мясо. Нужно полностью 
исключить употребление дичи.

* Пейте достаточно жидкости.
* Ешьте продукты, содержащие 

в большом количестве витамин С 
(аскорбиновую кислоту) и цинк для 
повышения сопротивляемости ор-
ганизма.

* Чаще проветривайте помеще-
ние (не менее двух раз по полчаса в 
день) и проводите влажную уборку.

* Соблюдайте правила личной 
гигиены, регулярно и тщательно (в 
течение не менее 20 секунд) мойте 
руки с мылом.

* Нельзя тереть непродезинфи-
цированными руками глаза, касать-
ся носа, рта, вообще лица.

* Если вы кашляете или чиха-
ете – прикрывайтесь салфеткой 
или, в крайнем случае,  локтем, но 

 НАЦПРОЕКТ 

Меры 
господдержки  
предприятий

 
Куратор регионально-

го проекта «Адресная под-
держка повышения произ-
водительности труда на 
предприятиях» Владимир 
Сысоев принял участие 
в заседании координаци-
онного совещания по во-
просам реализации наци-
онального проекта «Про-
изводительность труда и 
поддержка занятости», со-
стоявшемся  в г. Екатерин-
бурге.

В рамках совещания генераль-
ный директор АНО «Федеральный 
центр компетенций в сфере про-
изводительности труда» Николай 
Соломон рассказал об особен-
ностях реализации федерально-
го проекта «Адресная поддержка 
повышения производительности 
труда на предприятиях», подвёл 
итоги за 2019 год. 

Участники определили планы 
на 2020 год, обсудили проблем-
ные вопросы. Директор департа-
мента производительности и эф-
фективности Минэкономразви-
тия России Александр Молодцов 
представил структуру нацпроек-
та «Производительность труда 
и поддержка занятости» и в сво-
ём выступлении выделил осо-
бенности реализации федераль-
ного проекта «Системные меры 
по повышению производительно-
сти труда».

Вместе с тем на мероприятии 
прошла церемония торжественного 
награждения победителей пилот-
ного конкурса «Лучшие практики 
наставничества – 2019». Следует 
отметить, что данный конкурс на-
целен на выявление и распростра-
нение передового практического 
опыта наставничества для повы-
шения производительности труда, 
поощрения и признания наставни-
ков, внесших значительный вклад 
в развитие наставничества и ти-
ражирование эффективных прак-
тик наставничества на предприя-
тиях – участниках национального 
проекта регионе.

Также с целью обмена опытом 
заместитель губернатора Тюмен-
ской области Владимир Сысоев 
осмотрел учебную производствен-
ную площадку «Фабрика процес-
сов» в Екатеринбурге, которая пред-
назначена для обучения принципам 
бережливого производства на пред-
приятиях.

Напомним, что все предприятия, 
заключившие соглашения с прави-
тельством области, на бесплатной 
основе имеют возможность полу-
чить консультации экспертов по во-
просам повышения производитель-
ности труда, обучить управленче-
ские кадры по программе «Лиде-
ры производительности» в Москве, 
участвовать в стажировках на мо-
дельных заводах международных 
компаний в России и за рубежом, 
переобучить работников предпри-
ятий новым профессиям при со-
действии кадровых центров «Ра-
бота России».

Работодатели могут самосто-
ятельно определять сотрудников, 
которым требуется обучение, а так-
же образовательную организацию и 
программу обучения, сформирован-
ную с учётом индивидуальной спец-
ифики предприятия или производ-
ства. Также эти предприятия полу-
чают доступ к финансовым мерам 
господдержки.

Оксана БЕЛОВА,
пресс-секретарь департамента 

труда и занятости населения 
Тюменской области

не ладонью.
* При появлении первых симпто-

мов заболевания обратитесь за ква-
лифицированной помощью к врачу. 
Оценив ваше состояние, врач на-
значит правильное лечение, что со-
кратит длительность заболевания и 
снизит вероятность возникновения 
осложнений.

Информацию подготовила 
Екатерина ТЕРЛЕЕВА

Картинка с сайта
 Яндекс.Картинки

В казанских аптеках 
ажиотажа нет

ПРОТИВОВИРУСНЫЕ ПРЕПАРАТЫ И МЕДИЦИНСКИЕ МАСКИ 
ИМЕЮТСЯ В СВОБОДНОЙ ПРОДАЖЕ

Галина Чигвинцева, фармацевт аптечного пункта 
«Фармакопейка», считает, что к всплеску заболеваемости 

ОРВИ и гриппа нужно готовиться заранее

Утро третьего февраля. Поне-
дельник, день тяжёлый. В СМИ цир-
кулируют всевозможные  новости о 
том, как коронавирус шагает по пла-
нете.  То и дело рождаются разные 
слухи, которые вмиг разносятся по 
регионам. Одни из последних слу-
хов связаны с тем, что в аптеках 
якобы закончились противовирус-
ные препараты и маски, которые за-
щищают человека от инфекций, пе-
редающихся воздушно-капельным 
путём. Где-то владельцы аптек уже 
воспользовались ситуацией: цены 
на медицинские маски возросли в 
разы.

Чтобы удостовериться, как об-
стоит дело в нашей местности, со-
трудники редакции побывали в ап-
течных пунктах, находящихся на 
территории села Казанского. 

В зале центральной аптеки                 
№ 23 с утра  – три человека. Ника-
кого ажиотажа нет. 

– В аптеке на сегодняшний 
день имеются в наличии все не-
обходимые противовирусные пре-
параты, – заверила нас замести-
тель заведующей аптекой  Елена 
Макаренко. – В достаточном коли-

честве есть и медицинские маски. 
Продаются они в упаковках по три 
и по пять штук. Аптека работает в 
обычном режиме, большого наплы-
ва пациентов  нет.

Администратор другого казан-
ского аптечного пункта под назва-
нием «Фармакопейка» Людмила 
Балашова рассказала, что у них в 
продаже имеются все необходи-
мые лекарства противовирусно-
го характера, начиная от недоро-
го ремантадина и заканчивая  ле-
карствами более высокого цено-
вого сегмента. В ближайшее вре-
мя ожидается поступление меди-
цинских масок. 

Аналогичная ситуация и в ап-
теке ООО «Гармония», где также  
всё готово к возможному  всплеску 
заболеваемости ОРВИ и гриппом. 
Цена на медицинские маски в ап-
теках районного центра не возрос-
ла, стоимость одной штуки начина-
ется от двух с половиной рублей. 
Каждый вправе выбирать, в какой 
аптеке ему запастись лекарствами 
и средствами профилактики.

Текст и фото 
Тамары НОСКОВОЙ
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Деятельность сельскохозяй-
ственных потребительских коо-
перативов направлена в первую 
очередь на развитие личных под-
собных хозяйств (ЛПХ). Об этом 
проинформировала присутству-
ющих главный специалист управ-
ления по развитию АПК Надежда 
Шашкова. 

По словам специалиста, за 2019 
год сельхозкооперативами района 
было получено 23,3 миллиона ру-
блей государственной поддержки, 
из них 49 процентов ушло на за-
куп молока, 51 процент – на закуп 
мяса. В связи с тем, что кооперати-
вы остаются одними из основных 
получателей бюджетных средств, 
им необходимо наладить должную 
систему ведения реестров пайщи-

ДЕЛА КРЕСТЬЯНСКИЕ

Сельхозкооперация подводит итоги
 В районной администрации специалисты в сфере АПК провели рабочую встречу, 

посвящённую деятельности сельхозкооперативов
В повестке мероприятия значилось три основных во-

проса: первый – подведение итогов работы потреби-
тельских кооперативов, второй – предоставление от-
чётности о финансово-экономической деятельности и 
третий – соблюдение ветеринарных требований при за-
купе продукции от личных подсобных хозяйств.

ков, протоколов собраний и дру-
гой документации, которую требу-
ет законодатель, отметила Надеж-
да Шашкова. 

Тему документооборота про-
должил главный специалист управ-
ления по развитию АПК Игорь Дац-
кевич. В частности он акцентиро-
вал внимание  бухгалтеров коопе-
ративов на  предоставлении годо-
вой отчётности. Она должна соот-
ветствовать всем стандартам, кото-
рые оговорены условиями субсиди-

рования. Выбор учётной политики 
должен быть правильным, гибким 
и прозрачным для всех участников 
системы сельхозкооперации. Гла-
венствующим принципом ведения 
деятельности в этой сфере дол-
жен быть следующий: «Кооператив 
создан для членов-пайщиков, а не 
для его руководителя и бухгалте-
ра», считает специалист АПК. Дру-
гими словами, от того, как выстро-
ит свою работу руководитель коо-
ператива с селянами, зависит бу-
дут ли они стремиться увеличивать 
производство продукции, улучшать 
её качество. 

О нововведениях в сфере ве-
теринарных требований при закуп-
ке продукции  ЛПХ рассказал ди-
ректор Казанского ветеринарного 
центра Евгений Ярков. Он затро-

нул новый порядок оформления 
ветеринарно-сопроводительных 
документов (ВСД) при приёме мо-
лока. В рамках продовольствен-
ной безопасности сегодня каждый 
молокосдатчик должен вести учёт 

продукции в системе «Меркурий». 
Для этого владельцам ЛПХ необ-
ходимо обратиться с заявлением в 
произвольной форме к своим моло-
коприёмщикам с тем, чтобы те вы-
ступили их представителями в си-
стеме «Меркурий» на реализацию 
сырого коровьего молока. В свою 
очередь один раз в месяц моло-
косдатчик должен представлять 
справку о безопасности его про-

В районе пять сельхозкооперативов ведут  приём 
молока от населения и четыре –  мясной продукции. По 
итогам работы за 2019 год только один молочный коо-
ператив («Луч») показал тенденцию роста. Остальные 
сработали ниже уровня предыдущего года. 

В целом по району закуп молока снизился на 27 процен-
тов. Негативная динамика прослеживается и с закупом 
мяса, где зафиксировано 32 процента со знаком минус. В 
«плюс» в мясном сегменте вышли кооперативы «Луч» и 
«Радуга». Несмотря на снижение основных показателей, 
наблюдается рост числа  членов-пайщиков (на 14 процен-
тов), в том числе на 13 процентов – в ЛПХ, во всех потре-
бительских кооперативах, что является одним из глав-
ных условий субсидирования. 

дукции. Молокоприёмщик фикси-
рует в журнале закупа количество 
сдатчиков, а затем уже оформля-
ет ВСД на всю партию молока, от-
метил Евгений Ярков. 

Подводя итог рабочей встрече, 
начальник управления по развитию 
АПК Сергей Долгих сказал, что ситу-
ация в сельскохозяйственной коопе-
рации в силу различных факторов  
достаточно серьёзная. С одной сто-
роны, она обусловлена  сложными 
отношениями между сдатчиками и 

приёмщиками, с другой – необходи-
мостью строгого соблюдения и вы-
полнения ветеринарно-санитарных 
требований продовольственной 
безопасности. Проще говоря, перед 
селянами стоит задача: своей эф-
фективной работой вызвать эконо-
мический интерес к производству и 
закупу экологически чистой и безо-
пасной продукции. 

Андрей ЗАДОРОЖНЫХ 

В этот день в 1919 году оргбю-
ро ЦК Рабоче-крестьянской 

партии большевиков выпустило 
циркулярную инструкцию за подпи-
сью Якова Свердлова. Она вошла 
в историю как «директива о раска-
зачивании». В казачьих землях от-
менялись все льготы, конфисковы-
вались продукты и изымалось ору-
жие. Началась массовая депорта-
ция местного населения. Его зем-
ли и дома передавались горским 
народам, с которыми казаки всег-
да конфликтовали. По приказу Ор-
джоникидзе  обезлюдевшие стани-
цы следовало «отдать беднейшему 
безземельному населению и, в пер-
вую очередь, всегда бывшим пре-
данным советской власти нагор-
ным чеченцам». Все казаки в воз-
расте от 18 до 50 лет должны были 
быть вывезены на Север. Процесс 
тормозила лишь  нехватка железно-
дорожных вагонов. 

Вслед за директивой ЦК РКП (б) 
в газете "Известия народного комис-
сариата по военным делам " появи-
лась статья Вацетиса, в которой ав-
тор  писал: "У казачества нет заслуг 
перед русским народом и русским 
государством. У казачества есть за-
слуги перед тёмными силами ру-

ЭТО НАШЕЙ ИСТОРИИ СТРОКИ

О том, как рубили опоры
Казачество всегда было опорой государства, 

за что и пострадало
24 января в нашей стране отмечается скорбная годов-

щина: сто один год тому назад  советская власть  офи-
циально начала проводить политику так называемого 
расказачивания.

сизма… Стомиллионный россий-
ский пролетариат не имеет никако-
го нравственного права применять 
к Дону великодушие: Дон необходи-
мо обезлошадить, обезоружить, обе-
знагаить. На всех их революционное 
пламя должно навести страх, ужас, и 

они, как евангельские свиньи, долж-
ны быть сброшены в Чёрное море". 
На собрании политкомиссаров Юж-
ного фронта в Воронеже Троцкий 
объявил: "Казачество – опора тро-
на. Уничтожить казачество как тако-
вое, расказачить казачество – вот 
наш лозунг. Снять лампасы, запре-
тить именоваться казаком, высе-
лить в массовом порядке в другие 
области".

О том, как проводилась полити-
ка расказачивания, свидетельству-
ют строки отчётов партийных ра-
ботников. Так, сам председатель 
Донбюро С.Сырцов отмечал: "ста-
ницы обезлюдели". Ещё одно сви-
детельство – от посланного на Дон 
московского коммуниста М. Несте-
рова: "Партийное бюро возглав-
лял человек, который действовал 
по какой-то инструкции из центра 
и понимал её как полное уничто-
жение казачества... Расстрелива-
лись безграмотные старики и ста-
рухи, которые едва волочили ноги, 
урядники, не говоря уже об офи-
церах. В день расстреливали по 
60 – 80 человек... Во главе про-
дотдела стоял некто Голдин, его 
взгляд был такой: надо всех каза-
ков вырезать и заселить Донскую 
область пришлым элементом...» 
К. Краснушкин, другой московский 
агитатор, писал: «Комиссары ста-
ниц и хуторов грабили население, 
пьянствовали... Люди расстрели-
вались совершенно невиновные: 
старики, старухи, дети... Расстре-
ливали на глазах у всей станицы 
сразу по 30 – 40 человек, с изде-
вательствами, раздевали донага».

И этот беспредел продолжался 
и в двадцатые, и в тридцатые годы 
двадцатого века. Например, только 
за один день 25 января 1921 года с 
Кубани было депортировано 9000 
казачьих семей. Около 45 000 че-

Автор «Тихого Дона» Михаил Шолохов писал Горько-
му в письме от 6 июня 1931 г.: "Я нарисовал суровую дей-
ствительность, причём сознательно упустил такие 
факты... как бессудный расстрел в Мигулинской стани-
це 62 казаков-стариков или расстрелы в станицах Казан-
ской и Шумилинской, где количество расстрелянных ка-
заков (бывшие выборные хуторские атаманы, Георгиев-
ские кавалеры, вахмистры, почётные станичные судьи, 
попечители школ и прочая буржуазия и контрреволюция 
хуторского масштаба) в течение 6 дней достигло солид-
ной цифры –  400 с лишним человек..."

ловек было выселено из районов 
Причерноморья на освоение засуш-
ливых земель. В течение 1930-1931 
годов было арестовано и депорти-
ровано не менее 300 000 казаков из 
различных регионов, в большей сте-
пени из Уральской области и быв-
ших территорий казачества на Се-
верном Кавказе. Гонения на каза-
ков и их искоренение в самых раз-
ных формах – от расстрелов и ссы-

Такого не знала страна 
                       до сих пор,
Поставлен народ за чертою 
                                      закона.
Расправил крыла 
          большевистский 
                                   террор,
В итоге погибших – под два
                            миллиона…
Столетье промчалось, 
                     а память живёт, 
В сердцах отпечатаны 
                     строки декрета. 
И выживший в муках казачий
                                        народ 
Навряд ли когда позабудет 
                                   про это.

Евгений Меркулов

лок до голода и культурной ассими-
ляции – продолжались практически 
до самой Великой Отечественной 
войны. На государственном уров-
не казаки были реабилитированы 
лишь в девяностых годах прошло-
го века. В 1992 году вышло поста-
новление Верховного Совета РФ «О 
реабилитации казачества». Теперь 
ежегодно в День памяти жертв ре-
прессий против казачества прохо-
дят акции памяти во всех казачьих 
округах страны. 

Казаки хуторского общества 
«Казанское» трагическую годовщи-
ну решили отметить памятной па-
нихидой в храме Святителя Нико-
лая Чудотворца, чтобы вместе по-
молиться об упокоении всех, кто 
стал жертвами террора. Собрались 
представители казачества из Казан-
ского, Чирков и Ильинки во главе с 
атаманом Сергеем Сазоновым.

Сегодня казачье движение жи-
вёт и развивается. В обществе ка-
занских казаков, как сообщил ата-
ман,  числится 21 человек. Прав-
да, на следующий после памятной 
акции день должен был собраться 
казачий круг, на котором в ряды ка-
заков планировали принять троих 
новобранцев.

Так можно ли сказать, что каза-
чество оказалось не сломленным 
в результате исторических ката-
строф? Кто-то говорит, что сегод-
ня от когда-то могучего сословия 
осталась одна лишь форма, другие 
уверены, что казачий дух всё-таки 
жив. Я же предлагаю нашим уважа-
емым читателям присоединиться к 
разговору и высказать свои сообра-
жения по этой теме.

Пишите на адрес редакции и на 
E-mail: ourlife72@mail.ru  автору с 
пометкой «Казаки».  

Екатерина ТЕРЛЕЕВА
Фото автора

Главное – 
доступность

С 1 марта 2020 года жители Тю-
менской области, как и других ре-
гионов России, смогут пользовать-
ся порталом Gosuslugi.ru и сайта-
ми органов государственной власти 
даже при нулевом и отрицательном 
балансе. При заходе на эти ресур-
сы интернет-трафик не будет тари-
фицироваться. 

Идею обеспечения бесплатно-
го доступа к социально значимым 
отечественным сайтам предложил 
Президент России Владимир Пу-
тин в послании Федеральному со-
бранию 15 января текущего года. 
«В этом случае людям не придётся 
платить за саму услугу связи – за 
интернет-трафик», – сказал глава 
государства. По его словам, доступ-
ность Интернета должна стать кон-
курентным преимуществом России, 
создавать новые возможности для 
жителей страны. 

Глава Росстата Павел Малков 
отметил, что это решение упростит 
проведение цифровой переписи на-
селения и позволит большему числу 
жителей страны заполнить перепис-
ной лист онлайн. В период прове-
дения переписи все жители Тюмен-
ской области, имеющие стандарт-
ную учётную запись в Единой систе-
ме идентификации и аутентифика-
ции (ЕСИА), смогут самостоятель-
но пройти интернет-перепись на 
портале Gosuslugi.ru, выбрав услу-
гу «Пройти перепись населения». 

Благодаря внедрению цифро-
вых технологий процесс переписи 
станет более удобным и комфорт-
ным: не нужно тратить время на об-
щение с переписчиком, можно за-
полнить электронный переписной 
лист в любое время. 

Казаки хуторского общества «Казанское» поучаствовали
в памятном богослужении

Всероссийская перепись 
населения пройдёт с 1 по 31 
октября 2020 года под деви-
зом «Создаём будущее!» с при-
менением цифровых техноло-
гий. Главным нововведением 
предстоящей переписи ста-
нет возможность самосто-
ятельного заполнения жи-
телями России электронно-
го переписного листа на Еди-
ном портале государствен-
ных услуг (Gosuslugi.ru). 

Тюменьстат
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Эти на первый взгляд шуточные 
семейные соревнования обычно 
проводятся с участием  детсадов-
цев и первоклассников. Видно, из 
того расчёта, что родители ребя-
тишек данного возраста пока мо-
лоды и задорны, а потому с удо-
вольствием и побегают, и попры-
гают на радость своей ребятне и 
болельщикам-сверстникам.

И всё же как трудно бывает 
педагогам подыскать желающих 
взрослых на такие соревнования! 
Подозреваю, что это происходит из-
за опасения любой мамы (а в осо-
бенности папы) не оправдать дове-
рия своего ребёнка. Дети-то наши 
– спортсмены завидные, а вот мы 
бы ещё не подкачали... Поэтому я 
с превеликим уважением смотрю на 
тех родителей, которые отважива-
ются выйти на старт и тряхнуть ста-
риной. Поверьте, этот смелый шаг 
никогда не остаётся без вознаграж-
дения. Оно придёт не обязательно 
в виде победного места, но непре-
менно окупится  возникновением 
чувства раскрепощения, семейно-
го сплочения и по-настоящему дет-
ской радости. Отчасти и от того, что 
зря волновались – вон как всё здо-
рово и легко получается, ноги сами 
несут к победе. 

ЗА ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

Час семейного единения
Каждый родитель когда-то должен поучаствовать 

в этих соревнованиях
Есть две вещи, о которых ещё никто в жизни не пожалел. Первая – что родили ребёнка,            

а вторая – что приняли участие  в мероприятии «Папа, мама, я – спортивная семья». 

Победители школьных соревнований «Папа, мама, я – спор-
тивная семья» Колчины уже не раз участвовали в подобных ме-
роприятиях. Недавно они защищали честь района на областном 
фестивале семейных команд ГТО и неплохо там выступили. В 
семье Колчиных воспитывается три дочери-школьницы, поэто-
му для их мамы Людмилы активный образ жизни – залог для воз-
можности всё успевать. Секрет отличной спортивной формы 
главы семейства тоже прост: он много работает физически.

В этом году вышеописанные 
непередаваемые ощущения дове-
лось пережить четырём семейным 
командам. Конкурс «Папа, мама, 
я – спортивная семья» провели в 
параллели первых классов  физ-
руки Казанской начальной  школы 
Андрей Чичилов и Константин Пле-

совских. Команда Колчиных Алё-
ны, Людмилы и Владимира высту-
пала от 1 «а» класса и называлась 
«Оптимисты»; за спортивную честь 
1 «б» сражалась семейная коман-

да «Апельсин» в составе Петер Ко-
сти, Саши и Татьяны;  1 «в» класс 
делегировал на соревнования ко-
манду «Адреналин» –  Захара, Лю-
бовь и Дмитрия Сафроновых; а се-
мья Толи, Анны и Алексея Хевро-
линых представляла 1 «г» класс. В 
это время  одноклассники и учите-

ля болели за своих игроков.
Перед началом соревнований 

с кратким напутствием выступила 
старший методист школы Лариса 
Канюкова, напомнив, что оздоров-
ление детей является одним из клю-
чевых направлений школьной рабо-
ты, пожелала взрослым и детям с 
удовольствием провести этот спор-
тивный час – и понеслось!

Соревновательный процесс был 
выстроен в форме эстафеты, про-
ходившей в несколько этапов. В их 
числе  были разминка, бег, веде-
ние мяча, прыжки на скакалке (для 
мам), перетягивание каната (кон-
курс для пап), упражнения с обру-
чами, закидывание мяча в корзину 
на время (всей семьёй), дартс… Мо-
жет быть, я что-то и упустила, но за-
метила, как грамотно с психологиче-
ской точки зрения были организова-
ны  конкурсы в целом: для того, что-
бы выиграть в каждом из них, тре-
бовалось собраться с силами всей 
семейной команде, и победить мож-
но было лишь сообща. 

Отдельно хотелось бы отметить, 
как благородно поступил один из 
родителей в состязании на перетя-
гивание каната, отдав победу юно-
му представителю  соперников, за-
менявшему в команде своего отца. 
В итоге по общему зачёту он усту-
пил соперникам, но в глазах окру-
жающих этот папа несомненно по-
бедил. А как зато радовался тот па-
ренёк, который «переборол» взрос-
лого мужчину, сколько уверенности 
в своих силах тот ему подарил! Не 
знаю, кто как, а я всегда радуюсь 
таким маленьким урокам челове-
ческого благородства.

Ещё в тот день я заметила, с ка-
кой радостью отдаются  своей рабо-
те учителя физкультуры. Вот уж во-
истину эта профессия – просто меч-
та, особенно для стороннего наблю-
дателя. Бегай себе, прыгай, играй 
в вышибалы в своё удовольствие 
вместе с учениками, как это делал 
Андрей Иванович с маленькими 
зрителями, пока члены жюри под-
водили итоги и подписывали грамо-
ты… Но вот в спортзал  вернулась 
Лариса Петровна и назвала побе-
дителя. Им стала команда Колчи-
ных, а остальные заняли призовые 
места. Всем командам вручили по-
дарки,  интересные  и очень полез-
ные для семейного досуга – различ-
ные настольные игры. 

Ну а главный подарок – час се-
мейного единения и активного от-
дыха в череде напряжённых буд-
ней – школа подарила всем участ-
никам  вне зависимости от степе-
ни спортивной подготовки каждого. 

Екатерина ТЕРЛЕЕВА
Фото автора

Многие, уходя на пенсию, ещё 
в силах поработать, но не находят 
себе работы и впадают в состояние 
ненужности. А такое состояние мо-
жет привести человека к болезни, 
и не одной. 

Другие же спасаются молитвой, 
церковной жизнью, решив, что если 
раньше не было времени часто по-
сещать храм, то теперь такая воз-
можность появилась. Ведь Бог  Сам 
призывает и побуждает к молитве. 
«Идущего ко Мне не иждену вон», 
«Стучащему отворят», – обещает 
Христос. «Молитвою испрашивает-
ся благодать Святого Духа. Молит-
вой избавляемся от печали, скор-
би и получаем утешение душе на-
шей», – писал святитель Тихон За-
донский.

Мне знакомы женщины, кото-
рые, овдовев и скорбя после ухода 
супругов, пришли ко Христу и оказа-
лись в Его Церкви. И у них со време-
нем появилось желание непрестан-
ной молитвы, а потом и потребность 
в ней. Они молятся дома и в храме, 
и  молитва помогает им жить, сохра-
няет их здоровье, как в храме поёт-
ся, «на многая лета».

Месяц февраль как бы подготав-
ливает нас  к Великому посту. Вот 
и на службе в воскресные дни чи-
таются притчи из Евангелия, а вос-
кресные дни (по церковнославян-
ски  «недели») так и называются те-
перь – по соответствующей притче. 
Например, 9 февраля – Неделя о 
мытаре и фарисее.

12 февраля – собор вселенских 
учителей, святителей Василия Ве-

ПРАВОСЛАВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Нет ничего 
сильней молитвы

ликого, Григория Богослова и Иоан-
на Златоуста. 

15 февраля – двунадесятый 
(великий) праздник –  Сретение Го-
сподне.

16 февраля – Неделя о блуд-
ном сыне.

22 февраля – Вселенская ро-
дительская суббота (мясопустная).

23 февраля – заговенье на мясо 
перед Великим постом. Неделя о 
Страшном суде.

24 – 29 февраля – Сырная сед-
мица (Масленица).

25 февраля – Иверской иконы 
Божьей Матери.

Календарная неделя после не-
дели мясопустной именуется Сыр-
ной седмицей, или Масленицей. В 
течение всей седмицы  не вкуша-
ется мясо, но пост в среду и пятни-
цу отменяется: можно употреблять 
масло, яйца, сметану и так далее. В 
среду и пятницу не совершается Бо-
жественная литургия. Среди Сыр-
ной седмицы вечером во вторник 
начинается чтение молитвы свято-
го Ефрема Сирина, которая много-
кратно повторяется во всех после-
дованиях великопостных богослу-
жений с усердным коленопрекло-
нением. 

По слову святителя Иоанна Зла-
тоуста, «нет ничего сильнее молит-
вы», поэтому почаще прибегайте к 
ней, и будет вам благо.  

Валентина БУЛЬБА,
прихожанка храма в честь 

Святителя и Чудотворца 
Николая в селе Казанском

В глубине сельского парка приютилась маленькая часовня. 
Огнёво, 2020 год

Фото Екатерины ТЕРЛЕЕВОЙ

Сотрудники отделения ГИБДД 
Казанского района совместно с 
юными инспекторами дорожного 
движения провели профилактиче-
скую акцию «Автокресло – детям». 

В рамках акции автоинспекторы 
на территории Казанского детского 
сада «Солнышко» напомнили ро-
дителям дошколят о правилах пе-
ревозки детей в автомобиле. По-
лицейские также упомянули о ста-
тистике аварий, в которых постра-
дали несовершеннолетние пасса-
жиры, потому что перевозились без 
автокресел. Взрослые получили от 
участников акции информационные 
брошюрки и памятки, а также отве-
тили на ряд вопросов, касающихся 
правил дорожного движения. Все 
опрошенные отметили, что детское 
удерживающее устройство и ре-
мень безопасности помогают смяг-

чить удар, их применение может со-
хранить жизнь ребёнку. 

В завершение мероприятия 
участники акции написали свои по-
желания участникам дорожного 
движения на плакате «Пристегнись, 
Россия! Пристегнись, Тюмень!».

Автоинспекторы надеются, 
что подобные акции помогут сни-
зить уровень детского дорожно-
транспортного травматизма, по-
скольку дети – самые беззащит-
ные участники дорожного движе-
ния и всё плохое, что происходит 
с ними – это вина взрослых, кото-
рые  должны твёрдо усвоить: если 
нет автокресла – перевозка ребён-
ка невозможна.

Татьяна ВЯЗОВИКОВА, 
инспектор по пропаганде 
безопасности дорожного 

движения отделения ГИБДД 

СООБЩАЕТ ГИБДД

Автокресло – детям
Госавтоинспекторы напомнили 

водителям о важности соблюдения 
правил перевозки маленьких пассажиров

Семья Колчиных, представлявшая 1 «а» класс, 
была самой спортивной в тот день

Болельщики из 1 «б» класса изо всех сил поддерживали
 свою команду

Саша Петер очень старался победить своего 
взрослого соперника


